



EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE  
communión luthérienne et réformée

# LE LIEN

Lettre d'informations de l'Eglise protestante  
de Chaumont et environs

N° 164 Octobre 2023

Le Lien  
EPUdF  
7, rue du Temple  
52000 Chaumont

## S'engager... joyusement ! ou Petit éloge de l'engagement

En chaque début d'année scolaire fleurissent désormais les forums des associations où chacun va chercher l'activité sportive, le loisir qui pourrait lui faire du bien. Quelques stands d'associations caritatives ou sociales sont présentes également, souvent pour détecter de potentiels bénévoles. Le milieu associatif vit essentiellement du bénévolat qui a été mis à mal par la crise sanitaire, même s'il y a une légère reprise. Mais le plus difficile est de trouver des bénévoles qui acceptent des responsabilités. Beaucoup de bénévoles veulent bien avoir un engagement ponctuel, rendre quelques services quand il faut, sans aller au-delà par crainte d'une charge mentale supplémentaire. Les églises ne vont pas se présenter au forum des associations, laïcité oblige, mais elles connaissent des problèmes identiques à toutes les associations. Pourtant, l'engagement du chrétien peut-il être mis au même plan qu'un autre engagement associatif ? Ce sujet mériterait un long développement. Je proposerais simplement deux pistes de réflexion.

En tant que chrétien, nous sommes appelés à nous engager dans la société, à œuvrer pour la justice, la paix, le bien de tous, chacun à sa mesure. Mais

notre engagement premier est notre fidélité à Jésus Christ, et cet engagement nourrit, irradie notre présence au monde et aux autres. Or que ce soit l'appel des prophètes dans l'Ancien Testament ou l'appel du Christ, cet engagement ne peut être tiède ni « à temps partiel ». Loin du fanatisme ou de l'idôlatrie ou d'une vie ascétique, nous sommes appelés à nous laisser bousculer pour vivre pleinement et joyusement nos engagements, dans la solidarité avec les autres. Et pour conclure, j'emprunterai ces lignes à une prédication du pasteur Louis Pernot: si « l'Eglise peut être un lieu de consommation pour certains à certains moments, elle est aussi un lieu d'engagement... Donner, s'engager, agir, servir, c'est la plus grande gloire de notre vie, la plus grande chose que nous pouvons faire, c'est ce qui peut nous donner le plus de joies, de satisfaction, et même donner véritablement un sens à toute notre existence. Ainsi les apôtres l'avaient bien compris, comme Pierre qui dit à Jésus : *Voici, nous avons tout quitté, et nous t'avons suivi. Jésus répondit: Je vous le dis en vérité, il n'est personne qui, ayant quitté, à cause de moi et à cause de la bonne nouvelle, sa maison, ou ses frères, ou ses sœurs, ou sa mère, ou son père, ou ses enfants, ou ses terres, ne reçoive au centuple, présentement dans ce siècle-ci, des maisons, des frères, des sœurs, des mères, des enfants, et des terres, avec des persécutions, et, dans le siècle à venir, la vie éternelle.* (Marc 10 :28) . »

Evelyne Kempf

## Les archives du temple de Chaumont, ...mais quel intérêt ?

Depuis des dizaines d'années, elles étaient entassées dans une armoire au grenier. Nous ne savions pas ce que contenaient ces cahiers, ces notes, ces dossiers. Et au printemps dernier, quand il fallut débarrasser le grenier pour isoler son plancher, nous avons descendu tous ces documents. Avant de les remettre à nouveau dans une armoire, nous y avons « jeté un œil » et avons découvert avec émerveillement non seulement des cahiers de conseil presbytéral qui dataient de la fin du XIX<sup>e</sup> et du début du XX<sup>e</sup> siècle, mais aussi les actes officiels de la vente du bâtiment au consistoire de Dijon en 1893. Enfin, nous connaissions l'histoire de ce bâtiment dont la salle du RDC servait d'entrepôt avant d'avoir été aménagée en salle de culte dès 1889. Après la visite des services des archives départementales qui nous ont donné des conseils sur les documents à conserver, nous avons procédé minutieusement au classement de tous ces documents sous le regard avisé d'un historien documentaliste. Passionnées par la lecture de ces documents, nous avons eu envie de partager nos découvertes. Ainsi est né ce projet un peu fou pour des novices de bâtir une exposition en vue des journées du patrimoine. Chacune y travailla durant l'été...et nous avons réussi notre pari. Les 17-18 septembre, nous avons accueilli une soixantaine de visiteurs, venus souvent grâce à l'article du journal local, découvrir ce temple devant lequel ils étaient déjà passés sans entrer, qui leur évoquait un souvenir ou dont ils ignoraient l'existence. Deux après-midi d'é-

changes riches et joyeux avec nos visiteurs.

Dans ce passé, nous avons vu la foi des anciens, soucieux de transmettre l'Évangile, malgré leur petit nombre. Des problèmes récurrents et toujours actuels se sont posés dès le départ comme celui des finances, de l'entretien du temple, du poste pastoral, de l'animation...S'il est un sujet qui a



évolué, mais tardivement, (depuis 1980) c'est celui des relations avec l'Église catholique. Le panneau « Œcuménisme » le prouve.

En tout cas, loin d'une plongée nostalgique dans le passé, la découverte des racines de cette communauté et de ce lieu résonne comme un encouragement à mieux vivre ce qui nous est donné aujourd'hui.

Evelyne Kempf

### « Ecologie : lisez la Bible »

Le 5 Octobre Evelyne et moi étions invitées à une journée de formation diocésaine à Chaumont avec ce slogan. Le père Olivier Bourion, bibliste et curé à Mirecourt a parcouru les textes bibliques pour y trouver les fondements chrétiens de l'écologie.

« Pourquoi aborder la question de l'écologie en Église aujourd'hui ? » Serait-ce pour suivre une mode, pour répondre à la critique adressée au christianisme d'avoir conduit à la domination de la terre ?

Le **psaume 19**, nous rappelle que la Création est un trésor à respecter, un mystère à contempler ; L'**Apocalypse 21, 1 à 8**, évoque un monde actuel imparfait, en création encore, appelé à devenir une terre nouvelle; le **chap.38 du livre de Job**, situe l'humain à sa juste place par les questions de Dieu sur la grandeur de la création à laquelle notre compréhension n'accède pas;—enfin, dans **Lévitique 25, 1 à 12**, Dieu demande le repos de la terre pendant l'année sabbatique, interdisant une exploitation visant la rentabilité et proposant d'en laisser pour les pauvres.

La terre, le bien de tous, nous est confiée mais ne nous

appartient pas, nous en sommes responsables car créés différents du reste du vivant. Et surtout nous sommes appelés à la fraternité car la protection de la planète oblige à protéger toute vie et en particulier celle de hommes les plus pauvres comme le pape François l'a fermement affirmé dans le terme « écologie intégrale ».

Voici un modeste résumé d'une intervention foisonnante avec des parallèles audacieux entre évolution de la terre et passage de l'homme de la vie à la mort, de la mort à la vie nouvelle ou encore l'homme reçoit tout de Dieu et le Christ a tout donné à l'homme

Avant une invitation à une valse à 7 temps (dans Genèse1) nous avons été incités à écrire en petits groupes une lettre à **notre sœur la terre** avec un engagement commun au groupe : limitation des photocopies pour les uns, ou usage modéré des richesses, confrontation de nos convictions avec d'autres, effort de covoiturage....

En conclusion nous avons partagé la joie de lire la « **Bible qui apporte des questions à nos réponses** »,selon les mots du père Bourion. Peut-être ce compte-rendu aura suscité en vous le désir de relire ces textes à la lumière de ces préoccupations .

Martine Sengel

## Un petit air de Suisse à Chaumont

Le vendredi 15 septembre après-midi, quelques membres de notre conseil presbytéral, ont reçu dans le temple, égayé par l'exposition des JEP, une délégation de l'Association Ecclésiastique Protestante d'entraide du canton de Zurich, PKHVZ pour le dire plus simplement !

A l'initiative de Marcel Mbenga, qui nous avait conseillé de solliciter cette association pour un partenariat et un éventuel soutien, son comité a souhaité rencontrer le CP au cours de son voyage bisannuel en France

Cette association est née dans les années 1850 pour assister les travailleurs suisses protestants « émigrés » pour la construction des chemins de fer dans des cantons du Centre et du Sud du pays, traditionnellement catholiques. Son action de soutien s'est étendue par la suite à d'autres cantons suisses puis à des paroisses protestantes françaises.

Dépendante des paroisses des Églises Protestantes du canton de Zurich (actuellement en processus de regroupement en raison des problèmes de vocation pastorale et de pratique religieuse), elle est pourtant juridiquement indépendante des Églises. Chaque membre du comité est conscient de l'importance de justifier les choix des dépenses



et d'exiger des paroisses aidées des dossiers complets. Leur assistance ne se limite pas à un financement ponctuel ou pérenne mais propose aussi une expertise dans les dossiers immobiliers.

Après ma présentation de la paroisse de Chaumont, Jean-Georges a exposé les travaux déjà effectués dans le temple et leur financement. Le choix d'un mode de chauffage reste à décider ainsi que son financement, la réserve immobilière étant épuisée par les précédents travaux. Ils nous ont donc demandé de présenter les devis pour 3 modèles de chauffage : chaudière au mazout, chaudière au gaz, et pompe à chaleur avec le traitement éventuel de la cuve à mazout.

Leur conseil d'administration se réunira en novembre et étudiera notre demande puis les modalités d'une éventuelle collaboration.

Vous devinez que cette rencontre fut très instructive et très chaleureuse, achevée par un rapide goûter. Nous avons aussi reçu de leur part une très généreuse offrande ainsi qu'une bouteille de la production viticole personnelle d'un de leurs membres. Leur voyage se poursuivait encore deux jours avec la visite d'une paroisse de la région parisienne.

Un grand merci à eux pour leur écoute bienveillante.

Martine Sengel et Brigitte Mordant

## Que diriez vous d'un week-end paroissial à Taizé ?

Toute rentrée scolaire, comme d'Église, nous engage à voir plus loin dans l'année et à élaborer un agenda. Cette année, pour différentes raisons, nous n'avons pas pu nous retrouver, le temps d'un week-end, à la maison de Courcelles.. Un temps pourtant précieux, plus long, hors du quotidien, pour mieux se rencontrer, s'apprécier, rire, penser, prier, chanter, jouer...et cela nous a manqué.

Voilà pourquoi est née l'idée d'aller en 2024 jusqu'à Taizé.

Taizé, un petit village de Saône et Loire où Frère Roger, protestant suisse, a eu l'intuition en 1940, c'est à dire en plein conflit, de fonder une communauté monastique, signe de réconciliation entre chrétiens, protestants catholiques et orthodoxes. Cette communauté œcuménique compte actuellement 100 frères et rayonne particulièrement auprès des jeunes du monde entier, auxquels ils offrent un lieu d'accueil inconditionnel, de partage, de joie, de prière grâce aux chants, silence, appel à l'intériorité, simplicité,

un signe de l'Église universelle. Nous ne sommes plus tous très jeunes mais nous ressentons chacun le besoin de soutien, de souffle, celui d'élargir l'espace de notre tente, d'oser les rencontres...

Et si nous profitions tous ensemble de ce lieu chaleureux, de prière, d'ouverture à l'autre, pour une pause salutaire ?

Le lieu est facilement accessible à 2H30 de Chaumont, mais il faudrait assez vite pouvoir déterminer le week-end de printemps qui satisferait le plus grand nombre.

A bientôt vos réactions et réponses,....

Pour plus d'info n'hésitez pas à regarder le récent reportage de Philippe Clanché, sur la chaîne KTO : *Taizé, village monde*



Brigitte Mordant

## CULTES au Temple de Chaumont

15 octobre -	Culte Café Croissants
22 octobre -	Culte
29 octobre -	<i>Pas de culte</i>
05 novembre -	Culte
12 novembre -	Culte
19 novembre -	Culte
26 novembre -	Culte
03 décembre -	Culte Café Croissants
10 décembre -	Culte

Notre site web: par [icj](http://icj) Pour plus d'informations  
[egliseprotestanteunie52000@gmail.com](mailto:egliseprotestanteunie52000@gmail.com)  
Martine Sengel; 06 73 71 49 65

## Activités Extra-Culturelles:

Comme tous les ans, nous vous proposons de confectionner ensemble des couronnes de l'Avent le samedi 2 décembre, à partir de 15 heures. Toutes vos décorations - de la récup, des trouvailles naturelles seront les bienvenues

La formation à la prédication—ouverte à toute personne souhaitant en savoir plus, et proposée par la Pastorale du Consistoire Bourgogne Franche-comté propose des dates en visio, pour partager des pistes de réflexion sur des textes des dimanches à venir. Prochain rendez-vous le 30 octobre à 18h30. Martine, Susanne et Marcel pourront vous donner le lien.

18-19 novembre Synode Régional à Besançon

## Et après la sidération?

Au moment de finir la rédaction de ce bulletin, nous arrivent les nouvelles dramatiques du Proche-Orient et ces événements nous sidèrent.

Le cycle rejet-haine-violence semble interminable et nous sommes certes mal à l'aise face à un conflit qui interroge notre lecture de l'histoire du peuple des Hébreux dans l'Ancien Testament mais aussi nous interpelle par l'exclusion d'une communauté par une autre. Sans compter que resurgit l'accusation que la religion a toujours fait le lit des guerres et des conflits

Au-delà de la prière que nous renouvelons pour tous les pays en guerre et tous les hommes meurtris, que faire ? Peut-être très modestement lutter avec constance dans nos lieux de vie contre le rejet de l'autre, entendre et comprendre les différences que ce soit la couleur de peau, le langage, le handicap, l'histoire, peut-être la violence d'autrui.

D'une telle bouffée de violence émergeront peut-être enfin des hommes et des femmes résolus à élaborer compromis et accords entre Israéliens et Palestiniens.

Martine Sengel

Où va notre terre?  
Où va notre terre?  
Où va notre terre remplie de larmes?  
Si l'amour est assassiné,  
Si nous demeurons divisés,  
Où donc va notre terre?

Dieu d'amour, pardonne-nous.

Rien ne peut renaître,  
Rien ne peut renaître, ni vivre,  
Si nos mains demeurent des poings fermés,  
Si notre effort est gaspillé,  
Rien ne peut renaître.

Dieu d'amour, pardonne-nous



Pour bâtir la ville,  
Pour bâtir une ville en fête,  
Nous devons partager  
Le vin, le sel et le pain  
Pour bâtir la ville.

Dieu du partage, pardonne-nous.

Dans le monde immense,  
Dans ce monde immense, en armes,  
L'être humain a été créé pour aimer,  
Pour travailler à la paix  
Dans ce monde immense.

Dieu de la paix, pardonne-nous.

Plus jamais la guerre!  
Plus jamais la guerre!  
Nous voulons l'amitié,  
Nous annonçons l'unité:  
Plus jamais la guerre!

Dieu de la fraternité, pardonne-nous.

Vos chèques ou virements pour le compte Eglise Protestante Unie de Chaumont  
adresse du trésorier : J-Georges Kempf 52 Rue des Chalets 52000 Chaumont  
IBAN : FR76 1100 6001 2024 5747 0223 984 BIC : AGRIFRPP810